



TRES MOMENTOS

I

Se van haciendo viejos los dioses y están frías las aras en el templo... Una luz vespéral ilumina el Olimpo... Y en constantes orgías el César prostituye la púrpura imperial.

Con las luchas del circo se enardece la plebe. En Roma, sobre el César impera el gladiador. Un vaso tabernario es la copa de Hebe, y es un espasmo lúbrico la caricia de Amor.

Sus túnicas profanan pretores y augustales, manchándolas de vino en locas bacanales. Y un día, entre el asombro de los dioses paganos,

a la ciudad sagrada de las Siete Colinas, llega una sombra extraña... Trae llagadas las manos y corona su frente un círculo de espinas.....

II

Damas de cabellera empolvada y abates que declaman enfáticas estrofas de Racine. Madrigales galantes por entre los arriates que trazara Le Notre en el regio jardín.

«Le roi s'amuse...» Y ríen con él las cortesanas. Una orquesta preludia las notas de un «minué». Triunfa Wateau y describe las pasiones humanas con un cínico a quien dicen Pedro de Beaumarchais.

Pastoras de zapatos de raso, en la floresta hacen de Citerea la reina de la fiesta. Y mientras representan la pastoril comedia

en los bellos rincones del florido Trianon, Diderot está escribiendo la gran Enciclopedia y el porvenir dibuja la mueca de Danton.

III

Un violín frenético dominando el estruendo del «jazz band»...En las mesas, bebiendo «pipermina», Mimís muy siglo XX, que se van consumiendo entre las garras ávidas del opio y la morfina.

Desnudeces que tienen un encanto enfermizo, como la rima amarga de un verso de Verlaine... En el tapete verde, desplegando su hechizo, las fichas que se agitan en constante vaivén.

Ante un vaso de ajenjo, un pintor ultraísta sobre Velázquez pone a Picasso el cubista. Nuevos ricos ostentan la repleta cartera,

pagando caro el beso ardiente de Afrodita... Y alumbrándolo todo, el fulgor de una hoguera nacida entre las sombras del Kremlin moscovita.

MARIANO FUENTES

Juicios son estos, que por decoro de los segovianos creemos no deben quedar sin que se rectifiquen de una manera terminante en el mismo periódico en que se infirió el agravio, y por un periodista que ha sido diputado a Cortes, dándole el haber ostentado la representación nacional una mayor autoridad que no debe emplear en juzgar tan de ligero la personalidad de Velázquez, precisamente ahora que se trata en Cuba de rendirle el tributo que merece su memoria.

¿Qué pensarán acerca del conquistador de la isla de Cuba, en América, los que conozcan el juicio que le merece a un redactor de un diario tan acreditado y leído como «A B C»?

Por mi parte, supongo que los que conocen un poco la historia de los conquistadores españoles de tierras americanas, lo atribuirán a que no se ha molestado el señor Pérez en documentarse, como dicen los eruditos, antes de escribir su artículo; pero de todos modos, queremos conste nuestra protesta por tal ligereza, y es seguro, que el Ayuntamiento de Cuéllar, en cuya villa nació Velázquez y de la que salieron gran número de conquistadores y capitanes en Indias, velando por el buen nombre de ellos, sabrá exigir al señor director de «A B C», que se rectifique de un modo completo en el citado diario, cuanto publicó don Dionisio Pérez ofensivo para la buena memoria de Velázquez, ya que en España no se ha hecho justicia a sus grandes merecimientos y servicios.

GABRIEL MARIA VERGARA

Señor Alcalde mayor...

Han vuelto a Segovia los relatores de crímenes espeluznantes, con el indispensable cartelón en el que triunfan tricornos, fusiles, puñales, amas de cría hidrófobas etc., etc.

Ayer, sin ir más lejos, nos puso el corazón en un puño, un socio que, cartel en ristre, nos contaba cómo un padre desnaturalizado había hecho albondiguillas a un su hijo de corta edad, y luego lo servía de postre a la familia, convenientemente aderezado.

No es que nos parezca mal que un padre se desprenda de un vástago de modo violento, ni que en último extremo le sirva a sus familiares al «gratin»; lo que nos parece vitando en grado superlativo es que un ciudadano se crea con derecho a contar a todo el mundo, con ilustraciones en el texto, la vida y milagros de otro ciudadano.

¿Hay derecho a que un señor cualquiera se vea vilipendiado, y cantado en coplas como la siguiente:

Cogió al chico por los pelos,
y con un puñal así,
«l'hizo» en la tripa un «bujero»,
y enseguida dijo: ¡Sí!
me lo pondré por sombrero?

Creemos que ya es bastante castigo para un criminal, por muy parricida que sea, y que se impone la clemencia. De lo contrario habría que recompensarle de algún modo.

Señor Alcalde: ¿no sería una buena obra dejar a los asesinos en la Cárcel, sin imponerles el castigo de que se canten sus hazañas en versos como los anteriores?

¡Aunque no sea más que por estética!



MISA DE PRIVILEGIO

Mañana, sábado, a las nueve de la misma, tendrá lugar en la iglesia parroquial de San Millán, la misa de privilegio por el alma de

Don Juan Margareto Velasco

(Q. E. P. D.)

La familia toda, invita a sus numerosas amistades a tan piadoso acto.

Por dignidad de los segovianos, hay que reivindicar la memoria de Velázquez, el conquistador de Cuba

En el número de «A B C», correspondiente al 14 del actual, publica don Dionisio Pérez, uno de los que están consagrados como maestro de periodistas, un artículo titulado «El símbolo de la Nueva España: Centenario de Cortés», en el que elogia como se merece al inmortal conquistador de Méjico, pero sin venir a cuento, para realizar la figura de Hernán Cortés, empequeñece y desprestigia la de Diego Velázquez, el ilustre segoviano conquistador de Cuba y su primer Adelantado, que fué el que en 1519 encomendó a Cortés la conquista del imperio de Moctezuma.

No se puede injuriar más, no es factible acumular más calumnias, ni reunir mayor número de falsedades en menos renglones, que los que acumula en el citado artículo con su gran habilidad periodística, don Dionisio Pérez, contra Velázquez, y para que no se crea que exageramos, reproducimos a continuación un párrafo del trabajo mencionado:

«Diego Velázquez, como luego Pánfilo Narvaez, como después Antonio de Villafañá, como tantos otros logreros y traidores que luchan contra Hernán Cortés, que mordisquean su honra, que amenguan su fama, que le tienden celadas, que le arrebatan el favor en la corte, apenas tienen existencia corporal, son figuras representativas, engendros de una realidad. No fueran ellos, y existirían, llamándose con otros nombres. Diego Velázquez es el oligarca; mercó su cargo, acaso con dineros, acaso con favores cortesanos logrados en el recato de su cámara; sustenta con mercedes su influencia. No tolera que nadie le supere; el Rey es su juguete; le engaña con adulación y le hace el servidor de sus pasiones; la Patria no es para él la materialidad del territorio que debemos engrandecer ni este anhelo fervoroso que se nos escapa del alma deseoso de glorias; la Patria es para él su cargo y su destino, su nómina y su soldada, sus cruces y sus galones, los negocios que armadaja, los bienes que expolia, los honores que se le rinden, la ambición y la codicia que le devoran el alma... Le importa poco que España no conquiste Méjico y que sus compatriotas perezcan; cuando no lo hacen la adversidad ni el azar, él villanamente lo procura».

Tierras de Segovia Noticias de Madrid

Riaza

Inauguración de una capilla

Ha tenido lugar el solemne acto de la inauguración de una capilla, construida por el doctor don G. Tapias, en la magnífica finca que posee en esta villa.

Concurrió a la ceremonia, que resultó muy brillante, lo más distinguido de nuestra colonia veraniega y las personas más notables de nuestro vecindario.

Fueron obsequiados bastantes pordioseros que asistieron también a la inauguración de la capilla.

Navalmanzano

Las fiestas de San Roque

Se han celebrado en este pueblo las fiestas en honor de San Roque, abogado contra la peste.

Duraron tres días. Hubo fiestas religiosas y bailes de tamboril y dulzaina.

Se notó bastante afluencia de forasteros.

Pinarejos

Festejos anuales

También en esta localidad se han verificado fiestas dedicadas, a la Virgen de la Asunción.

Como en Navalmanzano, se prolongaron tres días y consistieron en lo mismo que en dicho vecindario.

Se vieron muy animadas.

Aguilafuente

Dos novilladas—Un torero herido

En las tardes de los días 15 y 16 se celebraron en esta villa dos novilladas, con extraordinaria animación.

En ambas tardes se lidió ganado de Pimentel, que resultó bueno.

Redondo estuvo superiorísimo las dos tardes, siendo constantemente ovacionado, tanto toreando de capa y muleta como estoqueando; cortó una oreja.

En la última tarde fué cogido aparatadamente, resultando con un puntazo en el muslo derecho.

Vicente Aparicio se distinguió por su extremada valentía. Toreó colosalmente a sus toros, por lo que no cesó de escuchar ruidosas ovaciones.

Ambos diestros banderilleros con las cortas al cambio, demostrando ser excelentes rehileteros, y fueron paseados en hombros hasta la fonda.

Sepúlveda

Instituciones benéficas.—La cantina escolar

Recientemente, el 6 del actual, se ha celebrado con misa solemne y sermón la festividad de los santos Justo y Pastor, patronos de la iglesia parroquial de esta villa, y después de esta festividad religiosa, se verificó un acto sencillo y simpático, alegre, por concurrir a él los niños y conmovedor, por los fines que persigue.

Así como la iglesia celebraba la festividad de sus patronos, la Cantina escolar, que lleva por título Comedor de los santos niños Justo y Pastor, conmemoraba la de sus tutelares.

La Junta administrativa del Comedor tenía acordado tener en este día una reu-

nión general de socios protectores y de niños protegidos, después de asistir al santo sacrificio de la misa, con objeto de obsequiar a los últimos y dar cuenta a todos del estado de la institución y agradecer a los protectores su valiosísima cooperación en esta obra benéfica.

Don Mariano Monedero, ilustrado párroco de esta villa y presidente de la Junta, dió cuenta a los presentes del objeto de la reunión, ensalzó su importancia y animó a todos a seguir sin desmayos en la tarea emprendida.

A continuación, don Justo Hernanz, sobrestante de Obras Públicas y tesorero del Comedor dió cuenta detallada de los ingresos y gastos desde que se constituyó hasta fin de Mayo último, y cuyo extracto publicamos al final.

Don Mariano Cristóbal, procurador, secretario de la Cantina Escolar leyó las actas en que figuran los acuerdos de más importancia, proponiendo al mismo tiempo la conveniencia de nombrar algunos vocales más, para que auxilien a la Junta en sus gestiones, principalmente en los meses en que funciona la Cantina-Comedor, procediéndose a ello y resultando elegidos don Mariano Velasco, don Valentín de Antonio y don Demetrio Monte.

Por último se obsequió a los niños con pastas y galletas, mostrándose todos muy satisfechos de que de algún modo se contribuya a realizar los caritativos fines de esta utilísima obra, como lo están los padres de los niños beneficiados y los maestros que han visto regularizada la asistencia a las clases.

He aquí la cuenta de los ingresos y gastos de la Cantina Escolar desde su fundación en 23 de febrero de 1920 a 31 de mayo de 1921:

INGRESOS

Subvención del Ministerio de Instrucción pública conseguida por el excelentísimo señor don Santiago Alba, 500 pesetas.

Subscripción mensual de socios protectores, 1.650

Mutualidades escolares, 110.

Donativos en metálico, 50.

Producto de funciones benéficas, 234'90

Total, 2544'90 pesetas

GASTOS

Material de cocina y comedor, 272'65 pesetas.

Comestibles y su condimentación, 1138'73.

Total, 1411'38 pesetas.

En el tiempo expresado se han suministrado 3.010 raciones con un valor de 0'37 pesetas por ración. Oportunamente nos ocuparemos de otras instituciones benéficas de esta villa.

Obras en las iglesias

Merced al celo del virtuoso párroco don Mariano Monedero y bajo su inteligente dirección, se están llevando a cabo importantísimas obras de blanqueo y decorado en las iglesias de San Justo, Santiago y San Bartolomé. Terminadas las dos primeras, en breve se reanuda el culto en la de San Bartolomé, que no tardará en quedar ultimada. Ejecuta los trabajos el inteligente maestro albañil Mauricio Arranz.

Viajeros

Ha llegado, para pasar en esta villa una corta temporada, el ilustrísimo señor don Francisco Zorrilla, senador del Reino por esta provincia.

Del retablo político

¿Aceptará Cambó?

La impresión de los ministros es la de que el señor Cambó aceptará la cartera de Hacienda.

Los funcionarios públicos llamados a filas

La fórmula acordada en el último Consejo de ministros, de que ya nos dió cuenta nuestro corresponsal en la Corte y propuesta por el ministro de Hacienda interino para que los funcionarios públicos incorporados a filas sufran la menor lesión posible en sus intereses, seguramente ha de causar, cuando se publique por la Presidencia del Consejo, buen efecto en la opinión pública, ya que en aquella se establece que los funcionarios públicos aludidos percibirán íntegramente sus haberes.

Declaraciones de Lerroux sobre el problema marroquí

«El Liberal», de Barcelona, publica unas declaraciones que dice le hizo el señor Lerroux a uno de sus redactores después del desastre de Annual. Dice el señor Lerroux, refiriéndose al aspecto político de la campaña de Marruecos, que Marruecos no significa una colonia para él; si lo significara, seguramente se opondría él a la acción de España allí, porque entiende que nosotros, libres ya de preocupaciones coloniales, no estamos en condiciones de una colonización interior, y porque entiende, además, que toda colonia se emancipa de la metrópoli, antes de que esta pueda resarcirse de los gastos hechos, y porque para ello ha de sostener una lucha cruenta si tropieza con temperamentos como el de los españoles. Si la colonia es pobre, no vale la pena de sacrificarse para sostenerla; pero el señor Lerroux mantiene la opinión de que la zona de Marruecos que ha sido reconocida a España es una garantía indispensable de nuestra independencia nacional en cuanto al presente, y en cuanto al porvenir, entonces la considera ya una garantía de la vida para nuestra protección geográfica en la entrada del Mediterráneo.

Añade que considera ahora necesario mantenerse en Marruecos, pero siguiendo otra política que la que hasta ahora se ha seguido, porque si no fuera así, confesaríamos una impotencia y una incapacidad que nos dejarían anulados en el concierto de los pueblos civilizados; pero cree que tenemos potencia y capacidad suficientes para cambiar radicalmente de procedimientos.

Cree que hay que ir a Marruecos con el mismo espíritu con que nuestra raza fué a todas partes, no al exterminio a título de represalia, porque no hemos de olvidar en todo momento que estamos obligados a civilizar este pueblo. Siendo ello así lo que por fatalidad histórica y necesidad nacional hemos de cumplir, digámoslo sin poner reparos para la mayor eficacia de la empresa, y acumulemos los elementos necesarios, cayendo como una tromba por la violencia, pues, de lo contrario, esto costaría muchas vidas de uno y otro bando, mucho tiempo y muchos sacrificios, sin perjuicio de acomodarnos en cada momento a la actitud que adopten nuestros enemigos.

Subasta

Se saca a subasta la palomina existente en el coto de «Cobatillas», término de Torreiglesias, provincia de Segovia.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en las oficinas de la Administración general del excelentísimo señor conde de la Revilla, en Madrid, calle de Arenal, núm. 9 y en Segovia en casa del administrador don Andrés Marcos Calleja, calle de Infanta Isabel, núm. 12, hasta el día 5 de Septiembre.

Entre Aranjuez y Seseña

Nueva y horrosa catástrofe ferroviaria

Muertos y heridos

Poco después de las nueve y media de la noche chocó, en la estación de Seseña, el correo expreso de Alicante, que había salido de Madrid una hora antes, con la máquina y un furgón del tren de mercancías número 105.

A consecuencia del choque resultaron cuatro muertos y más de veinte heridos, entre los que figura, con heridas leves en la cara, el diputado integrista don Manuel Senante.

Los muertos son: don Eusebio Santos, factor telegrafista de la Compañía, con destino en La Encina.

Los otros tres cadáveres no habían sido identificados al cerrar esta edición.

Como se produjo el choque

El tren correo expreso de Alicante Cartagena partió de Madrid a las ocho treinta y cinco minutos. Dicho tren se divide en dos al llegar a la estación de Chinchilla, por lo que el convoy que sale de la Corte lleva una doble composición de furgones y coches correos.

Este tren no tiene ninguna parada hasta llegar a Aranjuez. Sin novedad alguna había pasado las estaciones de Villaverde, Getafe, Pinto, Valdemoro y Ciempozuelos. Al llegar a la de Seseña, según manifestaciones del jefe de estación, el disco de ésta estaba cerrado; pero como la velocidad que el tren llevaba era de 65 kilómetros, el maquinista, aunque hizo todos los esfuerzos imaginables, haciendo uso del freno de vacío, e incluso dando a «contra vapor», no logró sino aminorar la violencia del choque, que, en caso contrario, hubiera revestido aún más horrosas proporciones.

La causa por la que el disco antes referido había sido cerrado era por encontrarse haciendo maniobras la máquina y un furgón cargado, por cierto, de pellejos de vino, en la misma vía por donde había de pasar el expreso.

El percance fué espantoso

El choque fué espantoso. El vagón cargado de vino quedó hecho astillas, el furgón del expreso, destrozado, y el coche correo que iba detrás de éste, fué a empotrarse en uno de viajeros, de segunda clase, en el que han resultado las víctimas de esta catástrofe.

Los oficiales de Correos que iban en la ambulancia de Alicante, al observar la brusquedad con que el tren aminoraba su marcha, se asomaron a la portezuela para ver lo que ocurría, y al darse cuenta de la inminencia del choque, se arrojaron a la vía. A esto deben su vida, pues la ambulancia citada ha quedado toda reducida a astillas.

En el tren siniestrado iba el médico odontólogo doctor Calpe, domiciliado en Madrid en la calle de Preciados, número 34, quien, con gran presteza, valiéndose de los escasísimos medios que llevaba el convoy, se puso a curar a los heridos. En su caritativa labor le ayudaron dos agentes de Vigilancia que iban de servicio en el tren.

Detrás de este convoy iba el correo de Andalucía, y a continuación el expreso de Valencia.

A la una y veinte de la madrugada se organizó en Madrid un tren de socorro. Cuando llegó este tren a Seseña habían sido ya transportados casi todos los heridos a Aranjuez, y se estaba sacando de debajo del coche de segunda a los cadáveres.

Se organiza un tren de socorro

A la una y veinte de la madrugada se organizó en Madrid un tren de socorro. Cuando llegó este tren a Seseña habían sido ya transportados casi todos los heridos a Aranjuez, y se estaba sacando de debajo del coche de segunda a los cadáveres.

Apartado de La Tierra, número 5

ALMACEN DE CURTIDOS

JOSE DE FRUTOS

La casa mas surtida, antigua y acreditada de la capital.—Ventas al por menor y mayor.—Inmenso surtido

CERVANTES, 30.—SEGOVIA

Los sucesos de Marruecos

Noticias directas de Melilla

En las avanzadas hay tranquilidad

Ha llegado el batallón del regimiento de Gerona, que se encontraba de guarnición en Zaragoza.

En las posiciones avanzadas hubo ayer tranquilidad, registrándose solamente algunos «paqueos». Nuestra artillería dispersó algunos grupos rebeldes.

El Tercio de extranjeros

Ayer regresó de la Península el teniente coronel Millán Astray, jefe del Tercio de Extranjeros, haciéndose inmediatamente cargo del mando de dichas fuerzas.

Se ha efectuado el entierro del teniente del referido Tercio don Miguel Valero Márquez, que resultó muerto cuando la ocupación de Sidi-Amaran. El acto consistió en una sentida manifestación de duelo, y fué presidido por las autoridades militares.

También fueron conducidos al cementerio los cadáveres de los soldados del Tercio Angel Pacheco Moreno y Antonio Cano Rodríguez, y del grupo de Regulares de Ceuta Andrés Balañón Huertas.

Familia prisionera

Continúan efectuándose gestiones con objeto de lograr el rescate de los prisioneros.

Se han recibido noticias de que en la cabila de Mazusa se encuentra cautiva una familia, compuesta de dos mujeres y tres niños, que se encontraban en la mina de Set Lazar cuando se efectuaron los saqueos.

El director de la mencionada mina realiza gestiones para conseguir el rescate, habiendo enviado dinero por medio de un moro amigo.

Establecimiento de un bloqueo

Fuerzas del batallón de Gerona y de Ingenieros establecieron un bloqueo, con objeto de vigilar un barranco próximo a Río de Oro.

Nombramiento de una Comisión

El comandante general de Melilla ha ordenado se constituya una Comisión, presidida por el general Fresneda e integrada por los representantes de las diversas columnas militares. Dicho organismo estará encargado de la recepción y distribución de los donativos que se envíen a los soldados, respetando la voluntad de los donantes.

Ecos varios

Sábase que el conocido minero don Gabriel Ramos, que se hallaba en la cabila de Beni-Uliches al producirse el movimiento de rebeldía, se trasladó a Annual, donde fué muerto por los rebeldes.

Continúa en poder de los moros el conocido agente minero señor Bonilla.

Ha llegado a esta plaza la condesa de Hornachuelos.

Se encuentra restablecido, y ha salido a la calle, el teniente indígena Mizian, que resultó gravemente herido de dos balazos en el combate del día 19. Dicho teniente cursó los estudios en la Academia de Toledo.

El conocido moro «El Gato» ha obsequiado a sus amigos con el clásico carnero, conmemorativo de la Pascua.

El general Cavalcanti ha tomado posesión de la presidencia de la Junta de Fomento encargada de la construcción del puerto.

Llegada de fuerzas

A bordo del «Claudio López» llegó el batallón del Rey, que desfiló brillantemente entre los aplausos y vitores.

De Ceuta han llegado varias secciones del Tercio y de Regulares.

Y de Castellón, una compañía para incorporarse al batallón de Otumba y fuerzas de Artillería del sexto regimiento.

Calculase que hay actualmente aquí unos 36.000 hombres.

Servicio marítimo de guerra.-Los convoyes

Ha marchado a Cabo de Agua el crucero «Princesa de Asturias», y el cañonero «Bonifaz» a Málaga, para carbonear.

Se efectuó sin novedad el convoy para Atalayón, Sidi-Amet y fortines. La artillería disolvió algunos grupos que paqueaban a las tropas de protección de la playa próxima al cuartel de San Fernando.

Abd-el-Krim escribe una carta a la madre política del comandante Velázquez

La madre política del comandante de Ceriñola don Francisco Velázquez tenía antigua amistad con la familia Abd-el-Krim, desde que ésta había residido en Melilla.

Al tener noticia de que el comandante señor Velázquez había perecido con los defensores de la posición de Sidi-Dris, y por si acaso estaba prisionero, le dirigió una carta al jefe de la jarca por conducto del comandante militar de Alhucemas.

A esta carta ha contestado Abd-el-Krim con otra redactada en los términos que siguen, escrita a máquina:

«Aysdir (Beni-Urriaguél) 3 de Agosto de 1921.

Señora doña G. Reyes de Baena: Obra en mi poder la carta que me ha dirigido pidiéndome informes sobre el paradero de su hijo político don Francisco Velázquez, comandante de Sidi-Dris.

Desgraciadamente, todos cuantos informes he recibido afirman la muerte de dicho señor, lo cual lamento muchísimo, dándole mi más sentido pésame, deseándole larga vida y la indispensable conformidad.

Su affmo. y s. s. q. b. s. p., Abd-el-Krim.»

En la carta hay una posdata a lápiz, de puño y letra del jefe de la jarca, y dice:

«Me he interesado muchísimo por ese señor, al saber que era de la familia de unos amigos a quienes yo aprecio, y hubiera sido una satisfacción para mi encontrarle vivo y hacer lo que fuera por él. Le ruego haga extensivo mi pésame a su hija.»

Los bisoños se vaten bravamente

Han sido relevados por una bandera del Tercio extranjero los soldados bisoños del batallón de Sevilla que guarnecían la posición de Sidi-Hamed-el-Hach.

Cuando ésta fué atacada, los soldados se batieron bravamente y se disputaron la preferencia para ocupar el lugar de los que cayeron al atacar los moros dicha posición.

Los soldados del batallón de Sevilla, antes de abandonar la posición, rindieron un tributo a los compañeros muertos, orando ante sus tumbas.

Noticias del general Navarro

Se sigue sin noticias concretas del general Navarro.

A última hora se ha dicho aquí, en Melilla, con origen en unos rumores llegados del campo exterior, que el general Navarro y los oficiales que le acompañan han salido de Zeluán y se encuentran en Bu Ermana, camino de Abd-el-Krim.

Existe la esperanza de que Abd-el-Krim pueda apoderarse del cautivo y llevarlo a Beni-Urriaguél, desde donde será más fácil realizar el rescate.

Comisión para el reparto de donativos.

Por iniciativa del comandante general se ha constituido una comisión para el reparto de donativos que se reciben de la Península con destino al ejército de operaciones y las distintas columnas y fuerzas afectas a esta Comandancia militar.

La comisión tendrá a su cargo la recepción y distribución de los donativos, y cuidará en todo momento de que sea respetada la voluntad de los donantes.

El Mizian restablecido

Está casi restablecido de las graves heridas que padecía, y ya ha salido a la calle, el teniente moro Mizian, que cursó sus estudios en la Academia de Toledo.

De provincias

Barcelona

La población hizo una entusiasta despedida a las fuerzas de ingenieros y artillería

A bordo del «Barceló», han embarcado con rumbo a Melilla dos compañías del regimiento de Zapadores minadores y una batería del primero de Artillería de montaña. Por la mañana había sido ya embarcado el material de guerra. En el castillo de Montjuich y edificios militares se izó el pabellón nacional, así como en las casas consignatarias y otros edificios se pusieron colgaduras. Las tropas salieron de los cuarteles a las tres de la tarde, dirigiéndose al muelle. Antes sus respectivos coroneles les habían dirigido patrióticas arengas, excitándoles a luchar por el honor y la reivindicación del Ejército. En el muelle estuvieron a despedirles todas las autoridades menos el presidente de la Mancomunidad y el de la Diputación. Un grupo de señoritas de la buena sociedad distribuyó cigarrillos y escafularios entre los expedicionarios.

El dueño de un estanco de la Rambla de Santa Mónica, don Tomás Fernández, entregó a los expedicionarios 360 cajetillas de 60 céntimos.

El comandante don Vicente Martorell, jefe de la brigada topográfica de Ingenieros, entregó 200 pesetas, que las fuerzas de su mando reunieron por propia iniciativa, y que, siguiendo el tradicional espíritu patriótico del Cuerpo, destinaban a los que se marchan.

Asimismo, don Benito Ferrer, padre del capitán del Cuerpo don Luis, envió 500 pesetas con el mismo fin.

Los expedicionarios fueron al muelle precedidos de la banda del regimiento de Jaén. A las cuatro y media en punto el «Barceló» soltó las amarras, alejándose pausadamente del muelle.

En este momento aumentaron los vivas a España, al Rey y al Ejército, y las músicas tocaron la Marcha Real, desbordándose el entusiasmo. El gentío se corrió al extremo del muelle de España, desde donde siguió vitoreando con entusiasmo a los expedicionarios. Al ponerse en marcha el «Barceló», seguido de muchas embarcaciones empavesadas, hubo momentos verdaderamente emocionantes. A las aclamaciones se mezclaba el ruido de las sirenas de los buques surtos en el puerto y el sonido de las bocinas de muchos automóviles y camiones que se hallaban en el muelle.

Con las unidades de Artillería marchan 18 rezagados del regimiento de Vergara.

Según ha manifestado el capitán del «Barceló», llegado ayer de Melilla, al desembarcar el primer batallón del regimiento de infantería de Vergara, los soldados que lo formaban iban poseídos de un elevado espíritu y del mayor entusiasmo. Durante la travesía desde el puerto de Barcelona al de Melilla se organizaron conciertos, pues entre los soldados figuraban un tenor, dos barítonos, un bajo y cuatro pianistas, que fueron llamados a la cámara, luciendo todos sus facultades.

Poco después de haber desembarcado el batallón desfiló marcialmente, causando la admiración de todos cuantos lo contemplaban.

También ha dicho el capitán que todos los soldados, especialmente los de cuota, desean ponerse en contacto con el enemigo para batirlo cuanto antes.

El comerciante don Eusebio Duval ha regalado dos impermeables para dos aviadores que presten servicio en Marruecos, que han sido aceptados por la autoridad militar.

Una comisión de vecinos de Villanueva y Geltrú ha enviado al capitán general una cantidad de tabaco para los soldados.

Con destino al Tercio de Extranjeros, anoche salieron para Ceuta 26 individuos que se alistaron en el banderín de enganche de esta plaza. Esta noche saldrá otra expedición igual o mayor.

Málaga

Donativos

Entre los donativos recibidos por el alcalde, como presidente de la Comisión recaudadora de auxilios para los soldados, figuran el del marqués de Genal, que ha donado 25.000 pesetas, y el del marqués de Laríos, que ha entregado igual cantidad.

Oviedo

Reunión de entidades para arbitrar fondos.-Ofrecimiento de dos aeroplanos

En la Diputación provincial se han reunido valiosos elementos de la provincia para estudiar la forma de arbitrar recursos con que auxiliar a los heridos y enfermos de la campaña.

Asistieron representaciones de los Ayuntamientos de Oviedo, Avilés y Gijón.

El alcalde de Oviedo propuso los nombramientos de un Comité central y de Juntas de partido.

El rico asturiano don José Tartere dijo que debía abrirse una suscripción con dos objetos, adquirir elementos de guerra y socorrer a los soldados asturianos y a las familias de éstos que queden en angustiosa situación. Por su parte, dijo que adquirirá un aeroplano, que regalará al Ejército.

El representante de la Compañía de Navegación Vasca ofreció otro aeroplano.

El de la Patronal Minera, señor Sela, ofreció una crecida cantidad de dicha entidad, y prometió además que los patronos mineros darán algo para aliviar la situación de las familias de los mineros incorporados al Ejército.

El Comité central lo forman el presidente de la Diputación, los alcaldes de Oviedo, Gijón y Avilés, el director de las Hulleras del Turón y el secretario de la Patronal Minera.

Este Comité nombrará seguidamente las Juntas locales y comenzará una activa campaña para arbitrar fondos.

Del extranjero

LONDRES

El alistamiento en Inglaterra

La Embajada de España en esta capital está alistando voluntarios para servir en el Tercio Extranjero de Marruecos.

Un buque español espera en Southampton a los voluntarios, para llevarlos a Melilla.

Los voluntarios, para ser alistados, tienen que llenar, entre otras condiciones, la de haber sido soldado ya.

Se les da una prima de 25 libras esterlinas por cada año de servicio y una soldada diaria de tres chelines con nueve peniques.

Se asegura que hay alistados ya muchísimos antiguos soldados que se hallaban sin trabajo.

GANADEROS

Se venden buenos pastos para ovejas, con monte para ramear de encinas, de dehesa de mil fanegas de tierra. Dan razón: P. Martínez Culler, Fspinoso del Rey (Toledo).

PATATAS

Interesa saber al público segoviano, que se está vendiendo dos vagones de patata superior, nueva, ya curada, al precio de 55 céntimos los dos kilos; 3 pesetas arroba. El que no aproveche esta baratura, no se queje de lo elevado de precios de subsistencias.

Parador del Vizcaino, San Francisco, 16. De siete de la mañana a siete de la tarde.

LA VIDA EN LA CIUDAD

NOTA DEL DIA

El altruismo y la eficacia.

Es realmente digno de aplauso el noble pugilato entablado entre las provincias españolas en la organización de suscripciones, tómbolas y festejos con que allegar recursos para nuestros soldados de Africa. Surgen ideas más o menos felices, brotan iniciativas de todas clases y el altruismo se desborda en una noble anarquía de generosidad y... desconcierto.

Porque nosotros creemos que la caridad, como todas las cosas, para ser eficaz, ha de obedecer a un plan armónico y racional. Y es lamentable que estas explosiones del entusiasmo nacional no se encaucen en forma debida.

Se impone la creación de un organismo supremo, en contacto directo con los Poderes públicos, que oriente y dirija a la opinión, señalándole los caminos por donde debe marchar, indicándole cuál es la mejor aplicación que puede dar a los fondos que recaude. Que no se gaste todo en aeroplanos si es más conveniente comprar estufas de desinfección. Y como este ejemplo se podrían citar otros muchos, que acaso hagan inútiles los sacrificios pecuniarios de los ciudadanos.

Es necesario que logremos, en esto como en todo, la virtud de la organización. Si la hubiéramos tenido desde hace tiempo, quizás no lamentaríamos muchos de nuestros desastres y tal vez, en circunstancias como las presentes, sin necesidad de apelaciones a la generosidad de los españoles, sería el Estado quien acudiese a todas partes, con toda la fuerza de su prestigio y toda la riqueza de sus medios.

“Unos días en Segovia,”

Nuestro querido amigo Fernando De Lapi publica en «El Norte de Castilla», con el mismo título que encabeza estas líneas, una crónica interesantísima de la que reproducimos muy gustosos la parte en que se ocupa del joven ceramista segoviano, Fernando Arranz, a quien por su laboriosidad espera un brillante porvenir en la esfera del Arte.

Dice así:

LA NOCHE DEL SABADO

Fernando Arranz tiene su horno de ceramista en la carretera de Baterías, a unos pasos de la estación. Al bajar del tren y reposar en la fonda, hemos topado con la misma graciosa azulejería y los mismos fulgentes cacharros que viéramos un día en la exposición del Ateneo de Valladolid. Y el mozo nos ha servido el agua fresca y fina de una de las simpáticas botijillas que el mismo Fernando ha amasado y cocido en bizcocho para esta fonda, y que, alineadas en las largas mesas, sustituyen con ventajas de estética y frescor a la inevitable botella bermeja de Andújar.

Atravesando los brillantes rieles y las vías muertas, sorteando vagones y mercaderías, por almacenes y vedados, a través de empalizadas y portillos, entramos en el taller del ceramista, un cobertizo amplio y sencillo, donde se amontona la clara alfarería, mientras un panel de azulejo, unos platos, unas cornucopias, algunos apuntes, libros y reproducciones, un bufete y un arcón, templan un poco la austeridad laboriosa del recinto.

Aquí Fernando Arranz moldea la arcilla segoviana, y castiga tercamente su voluntad de muchacho que ya ha encontrado el rumbo de su vida y el difícil perfil de la personalidad. Aquí los sueños y los trabajos se emparejan, y conviven el arte y el oficio; y aquí se disciplina el artífice y encuentra un refugio la camaradería. Más de una vez, al atardecer, los amigos de Fernando vienen con vituallas y canciones, y la jornada afanosa halla una tregua de jovial holganza.

Anoche Fernando encendió el horno, para cocer hoy sus cerámicas. Un momento nos asomamos por allá, metiendo la nariz por aquel ámbito acre y ardoroso

y atisbando medrosamente los progresos del fuego. Después nos fuimos campo adelante. Cuando volvimos, el horno ardía a maravilla. No había miedo. Tres, cuatro amigos trepamos al tejado. Allí se vació, entre himnos báquicos, una botella de coñac, mientras el humo sobresaltaba a la noche, y los cuerpos danzaban, como en un aquelarre, envueltos por el brujo resplandor.

Zonas recaudatorias vacantes

En la «Gaceta» del día 13 se publica el anuncio para la provisión del cargo de recaudador de la Hacienda de las zonas de Albuñol, Alhama, Baeza, Guadir, Huescar, Motril, Iznalloz, Loja, Motefrío, Orgiva, Santafé y Ugijar de la provincia de Granada que pueden solicitarse hasta el día 7 de Septiembre próximo en instancia al ilustrísimo señor director general del Tesoro que podrá presentarse en la Delegación de Hacienda de esta provincia, antes de dicha fecha, con arreglo a lo dispuesto en la Real orden de 14 de Enero del año actual («Gaceta» del 27); advirtiéndole a los interesados que apareciendo ilegible en el anuncio de vacante de la zona de Santafé el premio asignado a la misma, debe hacerse constar que este es el 4 por 100.

NOTICIAS CULMINANTES

SEGOVIA.—El domingo, se abrirá en el Club de Campo, de La Granja, la tómbola benéfica anunciada, destinándose sus productos a la suscripción abierta por la reina Victoria. Se han hecho valiosos y artísticos regalos que ya se están recibiendo en la morada de la señora de Baüer.

Promete ser ésta una fiesta brillantísima.

MADRID.—Los ministros creen que, a pesar de las encontradas opiniones de los regionalistas el señor Cambó aceptará la cartera de Hacienda.

—Entre las estaciones de Aranjuez y Seseña se origina un percance ferroviario, chocando una máquina, que estaba haciendo maniobras y el tren correo de Alicante. Ha habido cuatro muertos y más de veinte heridos, figurando entre éstos, con heridas leves en la cara; el diputado don Manuel Senante.

BARCELONA.—Hace el señor Lerroux importantes declaraciones a un redactor de «El Liberal», sobre el problema marroquí.

Dice que nuestro protectorado en la zona africana sujeta a él, constituye en el presente, una firme garantía de nuestra independencia, y para el porvenir grandes ventajas geográficas en la entrada del Mediterráneo. Es de parecer que debemos manienarnos en esos territorios.

EXTRANJERO

ATENAS.—Según el diario «Politia», las fuerzas kemalistas han evacuado Angora.

CONSTANTINOPLA.—En las principales ciudades de la isla de Creta se han registrado disturbios antimonárquicos, provocados, al parecer, por los venizelistas. Los partidarios del ex-presidente del Consejo se agrupan y organizan para intensificar este movimiento.

ANNEMASE.—El Gobierno de los Soviets ha enviado a todas las Misiones rusas en el extranjero una nota detallada acerca de las consecuencias desastrosas del hambre en Rusia. De no prestar socorro inmediato a las provincias hambrientas antes de veinte días, cerca de diez millones de hombres sucumbirán.

NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD

Fiestas populares

Los mozos de las parroquias de San Andrés y San Esteban, unidos, proyectan celebrar una verbena el domingo próximo por la noche, en la plazuela de San Esteban y otra el lunes en la Plaza de Alfonso XII.

También se proponen celebrar el martes, miércoles y jueves grandes bailes de sala en los salones de La Unión (planta baja.)

Estas fiestas serán amenizadas por una banda de música.

Fallecimiento y sepelio

Anteayer falleció en Segovia, el acreditado comerciante que fué de la misma don Juan Margareto, que contaba entre nosotros con numerosas amistades y generales simpatías, por lo que su muerte ha producido hondo pesar.

La familia del finado, cuyo carácter bondadoso le conquistaron aprecio unánime, está recibiendo, en estos dolorosos instantes, inequívocas muestras de pésame, a las que unimos la nuestra muy expresiva.

Ayer por la tarde fueron conducidos a su última morada, los restos mortales de dicho señor, asistiendo al fúnebre acto un nutrido acompañamiento.

El mercado de ayer

Fué muy de notar en el mercado de ayer, que se vió más concurrido que de costumbre, la carestía de algunos artículos.

Los huevos, por ejemplo, adquirieron el precio de 3'40 pesetas docena, teniendo este aumento el lenitivo de que los tomates, su complemento en muchas ocasiones, se vendían a 90 céntimos kilo.

Era por tanto ayer calificado de héroe el que se arrestaba a hacer una tomata.

Nosotros creemos (chanzas aparte) que esta carastía no tiene razón de ser y que nuestras autoridades deben tomar cartas en el asunto en evitación de tales abusos.

Un donativo de Marinas

Aniceto Marinas, el ilustre escultor segoviano, atento como siempre a las necesidades de su ciudad natal, ha enviado al doctor Gila, quinientas pesetas, para las obras del hospital de la Misericordia, y a su donativo acompaña la promesa de contribuir más adelante con cantidades de mayor importancia.

Es un rasgo que honra al señor Marinas y que habrá que añadir a los muchos que el gran artista ha tenido en honor de su patria chica.

La tómbola benéfica de La Granja

El domingo se abrirá en el Club de Campo, de La Granja, la tómbola benéfica anunciada, destinándose sus productos a la suscripción abierta por la Reina Victoria.

La aristocrática colonia veraniega ha hecho artísticos y valiosos regalos, adquiridos en Segovia, Madrid y en el Bazar Brun del cercano Real Sitio. Estos objetos han empezado a recibirse ya en la morada de la señora viuda Baüer.

Los exploradores segovianos

Mañana, a las seis y media de la tarde, se reunirán en el domicilio de su presidente, el general gobernador militar de esta plaza, el consejo provincial y socios protectores de los Exploradores de España.

Cultos a San José en San Justo

El día 19, a las ocho de la mañana, será la misa rezada mensual por la Asociación Josefina, y a continuación el ejercicio del mes por estarse celebrando en El Salvador la novena en honor a Santa Bárbara.

El día 20, misa cantada a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, en El Salvador, a las nueve de la mañana, y el domingo se celebrará la función sacramental a Santa Bárbara, con sermón, que predicará don José Yuste, a las diez de la mañana.

Viajeros

Han llegado:

De Madrid, acompañado de su madre el oficial administrativo de Telégrafos, don Luis García Rodríguez.

—De Alicante, el culto inspector de Timbre de aquella ciudad, don Trinitario Galdón.

—De Santander, la familia del conocido industrial de esta población, don Demetrio Saez.

—De su viaje veraniego, don Vicente Pérez Rodríguez, gerente de la farmacia de la viuda de Moreno.

Han salido:

Ayer pasó el día en Segovia, acompañado de sus hermanos don Javier y don Antonio, nuestro querido amigo y brillante colaborador, el aplaudido autor dramático y vigoroso poeta, don José Rincón Lazcano, que se encuentra pasando el verano en el cercano pueblo de Hontanares.

—Después de pasar una temporada al lado de su padre, nuestro distinguido amigo el excelentísimo señor don Pedro Zúñiga y Otero, han salido para Madrid y Barcelona, respectivamente, sus hijos los señores de Miguel y don Emilio.

—Ayer pasaron el día en nuestra capital, la marquesa de López Bayo y el marqués de Velilla de Ebro, que se encuentran veraneando en La Granja.

—Para Madrid, nuestro querido amigo don Feliciano de Burgos.

VENTA

de treinta y nueve cabras en la dehesa de Aldeanueva.



HERNIADOS

Braguero España de don J. Campos, médico-ortopédico, 30 pesetas. Lo mejor conocido.

En Segovia: Droguería de Marcos y Comp. 6
En Madrid: Augusto de Figueroa, 8

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

LA VIDA EN LA CIUDAD

Actualidad militar

ESCALA DE RESERVA

Se concede el pase a dicha escala, al alférez-alumno de la Academia de Artillería don Carlos de la Lama-Noriega y Muro.

EN EL CIRCULO MERCANTIL

Una verbena

Mañana, sábado tendrá lugar en el patio-jardín del edificio del Circulo de la Unión Mercantil e Industrial, una gran verbena, que será amenizada por la banda de música La Popular, y el típico piano manubrio.

La fiesta se celebrará de diez de la noche a dos de la madrugada y a ella podrán asistir exclusivamente los señores socios y los individuos de su familia que habiten en su compañía, prohibiéndose terminantemente la entrada a toda persona que no reúna esa circunstancia.

Tampoco se permitirá la entrada a los niños menores de doce años.

Por disposición expresa de la Junta directiva no se circulan a los señores socios invitaciones especiales para este festival.

ANUNCIESE EN

"La Tierra de Segovia,"

INTERESANTISIMA NOTICIA

Nos comunican de varios pueblos de la provincia que a pesar de las tristezas que a sus hogares ha llevado la guerra, hay muchas casas en las que la felicidad reina por doquier. Y es por que en los pueblos de la provincia, como en las poblaciones más importantes, se está empleando en los pisos el célebre baldosín hidráulico de la acreditada fábrica Nuestra Señora de la Fuencisla, Muerte y Vida, 12, teléfono número 14.

Juzgado municipal

Registro civil

Ayer se inscribieron en este Registro civil las partidas de nacimiento de Fernando González Cañete y Joaquín San Frutos Isabel, y las de defunción de Antonio Martín Martín, de catorce meses; Angel Santiago García, de tres años, y Gregoria Andrés, de treinta y cuatro años.

ea La Tierra de Segovia

DONATIVOS

para continuar las obras del Hospital y mejorar el sostenimiento del mismo

Pesetas

Señorita Socorro Rey, desde Villagarcía envía..... 200

SIRVIENTAS

Se necesitan dos para la fábrica de borra.

Razón en la misma, Paseo de la Alameda.

SUBASTA

Se saca a subasta un lote de maderas de álamo blanco y negro del coto de «Cobatillas», término de Torreiglesias, provincia de Segovia.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en las oficinas de la administración del excelentísimo señor conde de la Revilla, en Madrid, calle del Arenal, núm. 9 y en Segovia, en casa del administrador don Andrés Marcos Callejo, calle de Infanta Isabel, núm. 12 hasta el 10 de Septiembre.

Academia de Mazas

Valverde, 22 Madrid, (toda la casa)

Los brillantes resultados obtenidos por esta Academia fundada en 1887 nos eximen de elogios. Por sus aulas han pasado la mayor parte de los Ingenieros y Arquitectos que hoy ocupan puesto oficial. A estos deben pedir los padres antecedentes.

Preparación por Secciones independientes para ingresar en las Escuelas de Ingenieros y Arquitectos.

Internado especial para treinta alumnos, con la convivencia del propio director, don Mariano de Mazas.

PIDANSE REGLAMENTOS

de fuego y la relumbrante batería de cobre, alineada en la pared, daba reverberaciones de oro a las ya doradas llamas del hogar en que se condimentaban unas sopas «de pueblo».

Y a la vera del fuego, el «bon vino» añejo del Arcipres'e Joan Roiz era en las jarras de loza, una nota más de castellanismo en el ambiente de la estancia...

Luego fueron crugiendo sucesivamente bajo nuestro pie los escalones de tablas, y el velón hizo su luz bajo las vigas alineadas en el techo y al apagarse quedó un olor a pavesa que se fué extinguiendo lentamente...

Y en la noche silenciosa, apagadas todas las luces en la calle, nos despertó de nuestro descanso la recia entonación que unos mozos daban a sus canciones rudas y efusivas ante el balcón de una moza.

Y las guitarras lanzaban sus notas de oro ritmando la voz que cantaba...

Y fué este momento de verdadero goce íntimo tan intenso como inesperado.

Era la noche de Reyes.

I

LA VILLA

«A medida que se deja atrás la sierra (de Guadarrama) con rumbo a Poniente o Norte, transfórmanse las montañas en cerros, los valles en llanuras, los bosques en sementeras, los arroyos en ríos. Y si en los tres partidos lindantes con ella se advierte esta gradación, mucho más en los dos que caen apartados de sus vertientes y cuyas rasas campiñas apenas tienen límites naturales que las distinguan de las provincias de Avila y Valladolid» (1).

En este último caso se encuentra Villacastín, en cuyo contorno, suavizadas las asperezas y desniveles bruscos de la sierra de Guadarrama, ondula ligeramente su suelo, convertidas las montañas en lomas, los profundos valles en ligeras depresiones y la vegetación de pinares de los altos en robustas encinas y tierras de sembradura; dando lugar con esto a un paisaje completamente distinto del que a la vera de la sierra se ofrece.

Situado Villacastín a 35 kilómetros de la capital por la carretera general de Castilla, en el cruce de los caminos que conducían al Norte de España, a la frontera francesa y aun a la portuguesa por esta parte, era el paso obligado de todos los viajeros que hacían estas jornadas, antes de las modernas vías; con lo

(1) Cuadrado: «España, sus monumentos y artes». Tomo: Avila, Salamanca, etc.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Santoral y cu'fos del día

DE HOY

Santos Julio, Magno, obispo; Andrés, Timoteo, Tecla, Agapio, mártires; Luis, obispo; Mariano, Rufino, Donato, presbítero.

En San Justo.—A las ocho de la mañana la misa mensual de la Asociación de San José y a continuación el ejercicio de costumbre por estar celebrándose actualmente en El Salvador la novena a Santa Bárbara por la Fundación de Ochoa Ondategui.

En El Salvador.—A las nueve de la mañana, la misa de novena a Santa Bárbara, y a las seis y media de la tarde, exposición de S. D. M., estación, rosario, ejercicio del séptimo día y reserva.

En San Gabriel.—Dará principio el solemne novenario que al Inmaculado Corazón de María dedican los R. R. Padres Misioneros y la Archicofradía de su nombre. Por la mañana durante la misa de las cinco y media, Rosario y la novena y a las seis y media de la tarde Rosario, novena, sermón por el R. P. Hermenegildo Barbarin, Misionero de la residencia de Pamplona, gozos y bendición con el Santísimo.

La música estará a cargo de la «Schola Cantorum» de los P. P. Misioneros compuesta de 70 voces, ejecutando preciosos y variados cánticos.

Se suplica a los archicofrades ostenten el escapulario.

En Corpus Christi.—De siete a ocho de la tarde el ejercicio del Culto diario.

En el Convento de religiosas de la Visitación de Santa María (Salesas), iglesia

de San Clemente.—Como día de su inauguración y en acción de gracias por su restablecimiento en esta ciudad, a las seis de la tarde se cantará solemne «Te Deum» con exposición reserva y bendición sacramental, oficiando de Pontifical el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de la diócesis.

El domingo día 21, como fiesta de Santa Juana Francisco Hemyot de Chantal, fundadora de la Orden de la Visitación de Santa María, será la función principal. A las siete menos cuarto misa de comunión por el excelentísimo señor obispo; a las diez misa sacramental y a las seis de la tarde exposición de su divina majestad, rosario, sermón por el muy reverendo padre Ramón M. Dávila, jesuita y reserva.

DE MAÑANA

En el Santuario de la Fuencisla.—A las ocho misa cantada y a las seis y media de la tarde, rosario y salve cantada. Estos últimos cultos les habíamos anunciado por error para hoy viernes.

Tome usted buena nota

Cine Ideal

Inaugura su temporada

el primero de Septiembre

«La Tierra de Segovia»

Para los soldados heridos o enfermos de Africa

Reunión del Comité

Ayer, a las siete de la tarde, se reunió en el Palacio episcopal el Comité o Patronato de los soldados enfermos y heridos de Africa.

Forman ese Comité el ilustrísimo señor obispo de la Diócesis, como presidente, y los señores gobernador civil y el militar, presidente de la Audiencia, presidente de la Diputación, delegado de Hacienda y alcalde de la capital, desempeñando las funciones de secretario el delegado presidente de la Cruz Roja de esta ciudad.

Una vez constituido el Comité, fué designado tesorero general el señor delegado de Hacienda, a cuyo poder irán a parar todos los fondos que se recauden con este objeto.

Se acordó unificar las suscripciones abiertas respectivamente, por la excelentísima Diputación provincial y por el excelentísimo Ayuntamiento de la capital.

Y por último, se convino en designar para la recepción de donativos destinados a las atenciones objeto del Comité, los establecimientos de don Germán Herranz, (Plaza Mayor,) de don Mauro Lozano, (calle de Juan Bravo) y de don José Calderón, (Plaza del Azoguejo).

Coplas de la calle

El mercado de los melones

Se anima el mercado. Ya hay más mercaderes. Ya sus cestas llevan llenas las mujeres. En las poblaciones, ya se va notando que hay muchos «melones».

Aunque para ellos son trances amargos, ya van los burgueses a sus altos cargos, mientras la nación sigue pregonando que hay mucho «melón».

Se venden tomates y calabacín, pero hay un aumento que no tiene fin, y son las razones de la carestía, que hay muchos «melones».

Y en fin, que son tantas las ocupaciones, que en bien propio tienen nuestros «señorones», que ya la nación clama, dolorida, que hay mucho «melón».

MARIO GUILLEN SALAYA

cual gozó de grande tráfico acrecentado asimismo en alto grado por la industria de lanas de las que, en última evolución, se fabricaban paños tan ricos como los que producía su hermana mayor Segovia (1)

Colmenares dice en su Historia de Segovia a este propósito «que hubo en Villacastín unas 100.000 cabezas de ganado lanar» que hicieron progresar esta industria.

Este gran desenvolvimiento del hoy humilde lugar (en el que existen aun nobles casonas cuyos escudos campean en las venerables piedras) que antaño fué importantísimo centro de industria y riqueza, justifica cumplidamente la posesión de una tan espléndida iglesia cuyo estudio es objeto de este trabajo.

La villa tiene una plaza grande y simpática, con soportales que se abren ante una casa grande de piedra; esta casa tiene una loseta dande se lee en

(1) De esta industria de lanas, dice don Carlos de Lecea y García, eronista de Segovia, en su obra: «Recuerdos de la antigua industria segoviana».

... Expresado anteriormente que la abundancia de ganado y la finura de sus lanas contribuyeron en primer término al crecimiento de esta industria segoviana, no será ocioso repetir que el señor Colmenares se quedó muy corto al apreciar en 200.000 cabezas lanaras transhumantes las que poseían los ganaderos de la comarca, pues incluyera o no en la cuenta las 100.000 que concedía a Villacastín...

Tenía Villacastín un Esquileo, edificio colosal, en donde se efectuaban todas las operaciones previas de la lana desde el cortarla, inclusive, hasta el lavado; detalle este que dice toda su importancia, pues sólo gozaban de lavadero aquellos esquileos que por el gran desenvolvimiento de su función eran centros, además, adonde concurría a estos menesteres, toda la lana de la comarca.

Respecto a los tejidos de lana de Villacastín fueron los más acreditados después de los de esta ciudad de Segovia y aparecen tasados por virtud de la Pragmática de 13 de septiembre de 1627.

letras negras: «Casas Consistoriales». A los lados de la puerta hay unas ventanas de gruesos barrotes dobles que también tienen un azulejo con letras: «Cárceles públicas»; detrás de aquellas rejas no hay nadie y hace mucho tiempo que nadie habita aquel recinto estrecho que se adivina en el fondo.

En la fachada tiene esta casa un balcón; un gran balcón que sin saber por qué nos recordó cuando lo contemplamos aquel otro balcón en donde el maestro Azorín coloca un hombre que apoya el codo sobre el brazo de un sillón y la cabeza cargada de graves pensamientos sobre la palma de la mano... En este balcón, hay un asta en donde los días de fiesta se cuelga una bandera roja y amarilla.

A un lado de la plaza hay una casona con venerables piedras y un escudo de armas sobre el hueco del balcón...

Luego en todas direcciones las calles terrosas unas, enguijarradas a trechos otras, adonde se abren las casas del pueblo, encajadas alrededor del hueco de la puerta y de los de las ventanas; y dentro las mujeres laboriosas de contextura recia, con los rostros ateizados y de rasgos enérgicos y la habla dura y castiza y el alma grande; y las niñas enmujeradas desde los siete años con sus refajos largos y sus corpiños y sus rodetes y sus pañuelos a la cabeza; y los hombres morenos y toscos, de frente altiva y músculos de acero; y los viejos erguidos bajo sus cabellos blancos, sin cayado ni báculo; que los viejos castellanos, como los chopos, siguen derechos y fuertes, tanto más recios y más fuertes cuanto más viejos.

Hemos hallado a la vera del camino, ya en la Plaza, una posada, la más típica de cuantas vimos.

En la amplia cocina, de campana inmensa, los leños se retorcian bajo la mordedura de los dientes

LA VIDA EN LA CIUDAD

ACTUAL SERVICIO DE TRENES

De Segovia a Madrid

De Madrid a Segovia

ESTACIONES	84	24	6	2018	4	96	32	2012	10	2002
	M. sa. 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Co- rreo 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Rá- pido 1 ^a	Liger ^o 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Ex- preso 1 ^a y 2 ^a	Mensa- jerías 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Mixto. 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Liger ^o 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Rá- pido 1 ^a	Liger ^o 1 ^a 2 ^a 3 ^a
SEGOVIA (F.) Sal.	2,32	5,33	7, 7	7,40	8,30	11,15	14,51	17,40	19, 1	21, >
La Losa-Navas de R.	3, 8	6, 2	7,35	8, 1	>	11,41	15,27	18, 2	>	21,18
Otero.....	3,30	6,18	>	8,17	>	12, 2	15,49	18,18	>	21,33
Espinar.....	3,51	6,34	8, 5	8,31	9,22	12,24	16, 8	18,34	19,42	21,46
San Rafael (apead. ^o)	>	6,43	>	8,40	9,29	12,35	16,19	18,43	>	21,53
Cercedilla.....	4,29	7, 5	8,33	9, 3	9,47	13,12	16,51	19, 8	20, 3	22,33
Los Molinos-Guadarrama (apd.)	>	7,16	>	9,13	>	13,26	17, 4	19,18	>	22,45
Collado Mediano.....	4,49	7,25	>	9,22	10, 1	13,38	17,20	19,26	20,15	22,58
Mata Espesa de Alpedrete (apd.)	>	7,36	>	9,32	>	13,51	17,33	19,36	>	23, 8
Villalba.....	5,11	7,44	8,57	9,39	10,15	14, 1	17,43	19,44	20,29	23,16
MADRID (F.) Lleg.	6,46	8,40	9,25	10,70	11, >	15,47	19,20	20,52	21,10	00,21

ESTACIONES	1013	2001	2007	9	33	5	23	2029	83	3
	Mer- canc. ^a 3 ^a	Liger ^o 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Liger ^o 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Rá- pido 1 ^a	Mixto. 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Rá- pido 1 ^a	Co- rreo 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Tran- vía 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Mensa- jerías. 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Ex- preso. 1 ^a 2 ^a 3 ^a
MADRID (F.) Sal.	1,55	6,15	8, >	9, >	10,20	16, >	17,25	18,30	20, >	21, >
Villalba.....	2,49	7,45	8,58	9,42	12, 2	16,54	18,19	19,45	21,22	21,55
Mata Espesa de Alpedrete (apd.)	>	>	9, 9	>	12,14	>	18,30	19,58	21,34	>
Collado Mediano.....	3,50	8,10	9,21	10, >	12,29	17,15	18,43	20,16	21,47	>
Los Molinos-Guadarrama (apd.)	>	>	9,30	>	12,41	>	18,53	20,27	21,57	>
Cercedilla.....	5, >	8,36	9,48	10,16	13, 3	17,34	19, 9	20,44	22,48	22,34
San Rafael (apead. ^o)	>	9,10	10,13	>	13,35	>	19,32	21,11	23,16	25,57
Espinar.....	6,36	9,23	10,18	>	13,44	18, 1	19,43	21,17	23,27	23, 3
Otero.....	7,11	9,38	10,33	10,52	14, >	18,17	19,58	21,34	23,49	23,19
La Losa-Navas de R.	8, >	9,50	10,45	>	14,21	18,29	20,11	21,46	23,33	23,33
SEGOVIA (F.) Lleg.	8,24	10, 6	10,59	11,14	14,40	18,42	20,25	22, 2	23,31	23,46

De Segovia a Medina del Campo

De Medina del Campo a Segovia

ESTACIONES	3	83	1011	9	33	85	5	23
	Ex- preso. 1 ^a y 2 ^a	Mensa- jerías. 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Mensa- jerías. 3 ^a	Rá- pido 1 ^a	Mixto. 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Mensa- jerías. 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Rá- pido. 1 ^a	Co- rreo 1 ^a 2 ^a 3 ^a
SEGOVIA (F.) Sal.	0 1	0,56	>	11,19	15, 7	17,51	18,53	20,50
Hontanares de Eresma.....	>	1,32	>	>	15,42	18,30	19,17	21,19
Ausin.....	>	1,45	>	>	15,54	18,45	>	>
Yanguas de Eresma.—Carb. ^o el M.	>	1,58	>	>	16, 6	19, 1	>	21,34
Arnuña.—Bernardos.....	0,50	2,11	>	>	16,18	19,17	>	21,42
Ortigosa.—Santa María de Nieva...	1, >	2,27	>	11,57	16,32	19,57	19,43	21,54
Nava de la Asunción.....	>	2,48	>	>	16,56	20,26	>	22,11
Coca.....	1,22	3, 2	5,48	>	17,11	2, 45	2, 4	22,22
Ciruelos.....	>	3,11	5,58	12,24	17,21	20,54	>	>
Fuente de Santa Cruz de Coca.....	>	3,19	6, 5	>	17,32	21, 2	>	>
Fuente Olmedo.....	>	3,31	6,16	>	17,42	21,11	>	>
Olmedo.....	1,44	3,45	6,44	>	17,53	21,20	20,22	22,45
Pozal de Gallinas.....	>	4,10	7,14	>	18,17	21,49	>	>
MEDINA DEL CAMPO (F.) Lleg.	2,13	4,25	7,31	13, 1	18,30	22, 4	20,47	23,12

ESTACIONES	24	6	4004	4	32	10	84
	Co- rreo 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Rá- pido 1 ^a	Mer- canc. ^a 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Ex- preso 1 ^a 2 ^a	Mixto. 1 ^a 2 ^a 3 ^a	Rá- pido 1 ^a	Mensa- jerías. 1 ^a 2 ^a 3 ^a
MEDINA DEL CAMPO (F.) Sal.	2,53	4,53	5,20	1,18	11,14	16,56	22, 6
Pozal de Gallinas.....	>	>	5,42	>	1, 28	>	22,21
Olmedo.....	3,23	6,19	6,27	6,43	11, 4	17,2	22,54
Fuente Olmedo.....	3,32	>	6,57	6,50	12, 4	>	23, 7
Fuente de Santa Cruz de Coca.....	>	>	7,11	>	12,14	17,31	23,21
Ciruelos.....	>	>	7,25	>	12,25	>	23,31
Coca.....	3,48	5,39	7,47	>	12,30	>	23,45
Nava de la Asunción.....	3, 9	>	8, 8	>	12,49	>	0, 7
Ortigosa.—Santa María de Nieva...	4,17	6, 2	8,51	7,25	3,12	>	0,33
Arnuña.—Bernardos.....	4,27	>	9,15	>	13,25	>	0,51
Yanguas de Eresma.—Carb. ^o el M.	4,37	>	9,37	>	13,37	18,13	1, 4
Ausin.....	>	>	9,57	>	13,48	>	1,17
Hontanares de Eresma.....	4,55	6,29	1,28	7,52	14, >	18,28	1,38
SEGOVIA (F.) Lleg.	5,23	6,55	11,11	8,18	14,29	18,52	2, 7

Precios de los billetes de ida y vuelta desde Segovia a Madrid y estaciones del tránsito

	1. ^a clase	2. ^a clase	3. ^a clase
A La Losa.....	1,85	1,40	0,85
A Otero.....	3,60	2,70	1,60
A El Espinar.....	5,40	4,00	3,40
A San Rafael.....	6,00	4,40	2,60
A Cercedilla.....	8,45	6,35	3,75
A Los Molinos.....	9,40	7,15	4,25
A Collado.....	10,15	7,65	4,50
A Villalba.....	12,05	9, 5	5,50
A Madrid.....	19,20	14,45	8,70

Estos billetes sólo sirven para los trenes ligeros, mixtos y mensajerías.

NOTA. Los trenes números 2.001 y 2.002 sólo circulan los domingos y los días 15 y 25 de Agosto. El rápido número 5 circulará los lunes, miércoles y viernes, y el número 6, los martes, jueves y sábados. El número 23, correo, desde el 25 de Junio hasta el 20 de Agosto sólo admitirá viajeros entre las estaciones comprendidas entre Hontanares y Santander.

Telégrafos y Teléfonos

Juan Bravo, 10, 1.^o

TASAS

Telegramas ordinarios

Por cada palabra, hasta cinco inclusive, 0,10 pesetas; por cada palabra más, 0,05.

Telegramas urgentes

Por cada palabra, hasta cinco inclusive, 0,30 pesetas; por cada palabra más, 0,15.

Telegramas de Prensa, comerciales, diferidos y de madrugada

Por cada palabra, hasta cinco inclusive, 0,05 pesetas; por cada palabra más, 0,025.

Todo telegrama llevará un recargo de 0,10 pesetas por el impuesto del timbre.

Conferencias

Por cinco minutos de conferencia, 2,25 pesetas; aviso para la conferencia, 0,60; por cada cinco minutos más, 1,55; por abono de cinco minutos diarios a hora fija, pago adelantado, por un mes, 57,50;

por abono de quince minutos diarios a hora fija, pago anticipado, por un mes, 107,50 pesetas.

Conferencias escritas de madrugada

Por las primeras cien palabras, 1,25 pesetas; por cada cien palabras más o fracción, 0,80.

El servicio telegráfico y telefónico interurbano es permanente. El telefónico urbano es limitado, hasta las 22.

Las estaciones que existen en esta provincia, son:

Santa María de Nieva, Cuéllar, San Ildefonso, Sepúlveda, Boceguillas, Riaza, El Espinar, San Rafael, Turégano, Carbonero el Mayor, Otero de Herreros, Pedraza, Cantalejo, Sauquillo, Aguilafuente, Fuentepelayo, Aldea Real y Valverde del Majano.

Todas admiten servicio telegráfico y conferencias telefónicas.

Horas de los distintos servicios en la Administración principal de Correos

Certificados y valores declarados.—De diez a trece y de diez y cinco a diez y nueve. Domingos y días festivos, de diez a doce.

Paquetes Postales.—De diez a doce todos los días.

Giro Postal interior, internacional y telegráfico.—De diez a trece. Domingos y días festivos, de diez a doce.

Caja Postal de Ahorros.—De diez a trece, todos los días excepto los viernes que no funciona este servicio.

Certificados impresos.—De diez a trece.

Apartado.—De siete treinta a ocho, y de quince a quince treinta.

Lista.—De diez a trece, y de diez y siete treinta a veinte.

Admisión de correspondencia oficial.—De diez a doce, y de quince a quince treinta.

Entrega de valores y reembolsos al público.—De diez a doce.

Secretaría.—De diez a doce.

Reclamaciones.—De diez a trece.

Venta de sellos.—De diez a trece, y de diez y siete treinta a veinte.

Recogida de buzones en la Plaza del Azoguejo y de la Constitución.—A las veintiuna treinta, y en los de la Administración, diez minutos antes de la salida de los correos.

Conducciones de correos

Riaza-Sepúlveda automóvil.—Llegada, diez y treinta; salida, diez y seis.

Cuéllar (automóvil).—Llegada, diez y treinta. Salida, diez y seis.

Avila (automóvil).—Llegada, once; Salida, diez y seis.

San Ildefonso (automóvil).—Llegada, once y diez y nueve y treinta; salida, ocho y veintuno.

Cerezo de Abajo (automóvil).—Llegada, diez y treinta; salida, diez y seis.

Abades-Valverde (coche).—Llegada, diez; salida, diez y seis.

Los buenos bebedores de café prefieren siempre los de marca

EL CAFETO

Representante:

Marian Bernardo

SEGOVIA

Los individuos y los pueblos
que carecen de ideales no merecen
la consideración del Presente,
ni los honores de la Historia



AGOSTO

19

VIERNES

El verdadero segoviano
consiste en conocer lo nuestro,
mejorar lo nuestro y defender lo nuestro por amor a
Segovia

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

Mañana llegará Cambó. El regreso del Rey. Huelga resuelta. Hundimiento de un túnel. Una agresión. Del choque de trenes. Ultimas noticias de Melilla.

Mañana llegará Cambó

Supone el ministro de la Gobernación que el señor Cambó llegará mañana a París.

—El subsecretario de la Presidencia señor Lequerica, confirmó este mediodía a los periodistas que el señor Maura ha recibido un telegrama del señor Cambó anunciándole para mañana su llegada a París.

Nuevos directores

Se ha posesionado de su cargo el nuevo director de Prisiones, señor Rojas.

El Rey ha firmado un decreto, que aparecerá mañana en la «Gaceta», nombrando a don Jacinto M. Andrade director general de los Registros.

La suspensión de un Ayuntamiento

Dijo esta mañana el ministro de la Gobernación que ha llamado al gobernador de Sevilla para que le entere de los motivos en que se funda la suspensión del Ayuntamiento de Cabezas de San Juan.

El regreso del Rey

Creía hoy el ministro de la Gobernación que el Rey vendrá mañana, y no sabe si el sábado se celebrará Consejo en Palacio.

De no ser así, el conde de Coello pasará los días del sábado y domingo en Zaragoza, para regresar aquí el lunes, con objeto de despachar con don Alfonso el martes. En, todo caso, el conde de Coello irá después del día 23, porque no quiere que su estancia coincida con el aniversario del asesinato de los ingenieros municipales y con la ceremonia de colocación de la primera piedra del monumento que ha de levantarse a la memoria de aquellas víctimas de la lucha social.

Huelga resuelta

Por noticias de Gobernación se sabe que ha quedado terminada la huelga minera en Hulleras de Pontico, aceptando los obreros la rebaja de jornales en la proporción que ha sido rebajada en otras minas.

De Zaragoza dice el gobernador civil que gestiona la resolución del anunciado conflicto tranviario, y en otro telegrama participa que en Tauste se produjo un incendio casual en el monte. Se quemaron 15.000 pinos, valorados en 24.000 pesetas.

LA SUIZA

BAUSA
PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS
A LA CARTA

CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA,"
PLAZA MAYOR, NUM. 42

El ministro no lo sabe

Preguntaron esta mañana los periodistas al ministro de la Gobernación si se había establecido censura para las cartas de Melilla, pues algunas llegaban abiertas.

El conde de Coello contestó que no, o que, por lo menos, ni de su departamento había salido la orden ni había oído hablar de ello siquiera.

Hundimiento de un túnel

En la calle de Atocha, en las obras que está realizando la compañía del Metropolitano, se ha hundido, en una extensión de 12 metros, el túnel que se está construyendo.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales, y a la hora en que telefoneo, han acudido todas las autoridades, y se están realizando las obras de descombramiento por el cuerpo de bomberos.

Una agresión

Como consecuencia de la polémica periodística mantenida por los diarios madrileños «A B C» y «La Libertad», esta noche a las doce próximamente y en una de las vías más céntricas de Madrid, se encontraron don Torcuato Luca de Tena y dos amigos que le acompañaban, con los señores Lezama, redactor jefe de «La Libertad» y don José Millán Astray.

Entre ambos grupos se cruzaron frases violentas, terminando por agredirse con los bastones.

El señor Millán Astray resultó herido en un ojo, intentando disparar un revólver contra don Torcuato, siendo contenido por la Policía que los llevó detenidos a la Comisaría.

Del choque de trenes

Informes officiosos de la catástrofe ferroviaria de Seseña, aseguran que el

disco de la estación se hallaba cerrado, al pasar el correo de Alicante.

Este extremo lo niegan el maquinista y el fogonero de dicho tren.

Se ha demostrado que no hubo choque, sinó que la máquina del correo alcanzó a la del mercancías que con un furgón hacia maniobras.

El total de heridos es de cincuenta y dos, doce de ellos graves y cuarenta contusos.

La vía ha quedado libre a las seis de la tarde de hoy.

Declaraciones del señor Silió

El ministro de Instrucción pública ha manifestado a los periodistas, que está decidido a implantar la autonomía universitaria desde el próximo curso, a ser posible.

También manifestó que se propone llevar a la práctica las orientaciones que sobre enseñanza tiene hechas en las diferentes publicaciones suyas.

Por último dijo que probablemente mañana serán firmados los decretos correspondientes, nombrando subsecretario de su departamento a don Pio Zabala, y director general de primera enseñanza al conde de Valledano.

Medalla de identidad militar

Hoy se ha firmado la correspondiente Real orden creando la medalla de identidad para el Ejército español.

La medalla será de aluminio, y en ella irá el número del soldado y el año de la quinta a que pertenece.

La llevarán los soldados sobre la carne, con una cinta en forma de banda.

Estas medallas serán acuñadas por la fábrica de Armas de Toledo.

Viaje aplazado

El rey ha retrasado un día más su regreso a Madrid.

Informes officiosos

Los informes officiosos recibidos de Melilla, reflejan extrañeza e inquietud por la tardanza en ser libertado el general Navarro.

Este retraso lo atribuyen unos, a que Abd-el-Krim, ha reclamado el prisionero de Chellali para lograr ventajas con la devolución. Otros, que la cantidad entregada a los jefes moros ha sido considerada insuficiente, porque existen otros cabecillas que reclaman su parte, y por último, otros aseguran que el general Navarro no ha querido utilizar la libertad que se le ha concedido, hasta que la logren los demás prisioneros tomados en Monte Arruit.

Ultimas noticias de Melilla

Melilla, 18.—Un convoy abundantísimo que salió hoy con dirección a las últimas posiciones tomadas, ha sido tiroteado desde la segunda caseta, resultando heridos dos soldados de Intendencia, y un legionario.

En el Zoco el Hach, al abrir la alambrada para dar paso al convoy, fue herido por un «paco», un soldado de Tetuán, que realizaba dicho servicio.

Las últimas noticias del general Navarro, dicen que se encuentra en Berberama, camino de la casa de Abd-el-Krim.

Las fuerzas de Policía indígena han perdido desde que comenzaron las operaciones, 53 jefes y oficiales, cuatro suboficiales, ocho sargentos y seis intérpretes.

De provincias

Suscripción popular

Zaragoza, 18.—El general Ampudia ha abierto una suscripción popular para toda la provincia, con objeto de regalar a las tropas que operan en Alcañiz, un aeroplano, gases asfixiantes, bombas de mano y otras clases de material de guerra.

Herido; moros

Málaga, 18.—En la próxima expedición de heridos, anunciada desde Melilla, llegarán los moros que luchando a nuestro lado fueron heridos.

Las autoridades recomiendan al pueblo malagueño, se les agasaje y acoja cariñosamente.

Salida de tropas

Vigo, 18.—Ha llegado un batallón del regimiento de Murcia, que embarcará para Melilla el sábado.